
Mitgliederversammlung am 25.11.2023
Anwesend: 135 (Anlage l)

Stimmberechtigte Mitglieder: 130 (Anlage l)

Jugend unter 16: 4 (Anlage l)

Nichtmitglied: l (Anlage l)

TOP l: Begrüßung und Verlesen der Tagesordnung
Der l. Vorsitzende Felix Ratzkowski eröffnet um 14.08 Uhr die Mitgliederversammlung und begrüßt

die Anwesenden.

Die Totenehrung wird von Felix Ratzkowski vorgenommen.

Colbj0rn Schäfer verliest die Tagesordnung.

Die vorliegende Tagesordnung entspricht derjenigen aus der Einladungsschrift und ist daher

genehmigt.

TOP 2: Wahl zweier Bevollmächtigter zur Beglaubigung des

Versammlungsprotokolls und Wahl Wahlleiter*in
Sandra Meß und Götz Peter Lebrecht werden gewählt (89 Stimmen mit ja, 2 enthalten, l nein) als

Bevollmächtigte zur Beglaubigung des Versammlungsprotokolls gewählt.

Einweisung in das Wahlgerät. Eine Probe Abstimmung wird vorgenommen.

Kira Kurz wird gewählt (93 ja, 2 enthalten) zur Wahlleiterin gewählt.

TOP3: Haushalt 2022

a) Bericht zum Haushalt (Jörg Werner)
Durch das starke Mitgliederwachstum konnten 2022 121,2 T€ Mehreinnahmen im Bereich

der Mitgliederverwaltung eingenommen werden, als geplant.

An Spenden waren 2,4 T € Einnahmen zu verzeichnen.

Im Bereich der Offentlichkeitsarbeit wurde zwar ein Minus verzeichnet, aber es war um 8,6 T

€ geringer als in der Planung.

Bei der Ramshalde konnten aufgrund trocken gefallener Quelle im Sommer und damit

verringerter Auslastung zwar weniger Einnahmen erwirtschaftet werden, aber dem

gegenüber standen auch weniger Ausgaben zu Buche, so das hier mit einer Abweichung von

plus 4,2 T € im Ergebnis abgeschlossen wurde.

Im Bereich der Freiburger Hütte steht trotz 21,5 T € Mehreinnahmen im Vergleich zum Plan

am Ende des Jahres ein Minus von 75 T €, da sowohl die Kosten für den Sanitärumbau als

auch die Ablösung eines Darlehens beim Hauptverband in Höhe von 52 T € in 2022 gebucht

wurden.



Die Kletterhalle war zum Ende des Jahres deutlich im Plus (94,3 T € im Gegensatz zum Plan

von -35,3 T €), was vor allem einer Umsatzsteigerung bei den Eintritten und Kursangeboten

lag. Damit schlägt hier eine positive Abweichung zum Plan in Höhe von 129,6T€ zu Buche.

Da sowohl Jugend als auch Ausbildung ihre Töpfe nicht ausschöpften, wurde bei den

Sektionsgruppen weniger Geld ausgegeben als geplant.

Auch beim Sektionshaus wurde aufgrund nicht benötigter Gelder für Architektenleistungen

weniger Geld ausgegeben als geplant.

Damit gab es 2022 statt wie geplant -54,5 T € als Ergebnis, ein positives Ergebnis von 193,4 T

€.

Damit betrugen die liquiden Mittel des Vereins zum Jahresende 2022 857,9 T €, wovon 200 T

€ im Zwahrvermögen angelegt waren und 500 T € als Rücklagen für das Projekt Erweiterung-

Sektionshaus. 150 T € bleiben als Mittel zur zeitnahen Verwendung 2023 stehen.

Die Darlehen aus den Jahren 2008 und 2009 beim Hauptverband in München konnten zum

Ende des Geschäftsjahres 2022 abbezahlt werden. Damit ist die Sektion schuldenfrei.

Ausführlicher Haushalt 2022 (Anlage 2).

b) Bericht der Rechnungsprüfer (Wilfried Diederichsen)
Die Rechnungsprüfung wurde von Christa Wolf und Wilfried Diederichsen am 12. Oktober

2023 in den Räumen der Sektion durchgeführt. Anwesend waren: Colbj0rn Schäfer

(Geschäftsführung) Sandra Meß (Geschäftsstellenleitung), Wilfried Diederichsen

(Rechnungsprüfer) und Christa Wolf (Rechnungsprüferin).

Es gab keine Beanstandungen.

Bericht der Rechnungsprüfer (Anlage 3).

c) Entlastung des Vorstandes für das Haushaltsjahr 2022

Antrag durch Wilfried Diederichsen, den Vorstand fürs Haushaltsjahr 2022 zu entlasten wird

bei 89 Ja-Stimmen und 5 Enthaltungen angenommen.

TOP 4: Berichte aus Vorstand und Beirat

a) Bericht des Vorstands 2023
Bericht Felix Ratzkowski

2023 bis zur MV 20 reguläre Sitzungen:
10 x Vorstand intern, teilweise + Gäste aus Abteilungen/Referaten

10 x Leitungsrunde mit Beirat, Leitung Geschäftsstelle und Leitung Kletterzentrum

• Personal:

- Einstellung von Geschäftsführung (Colbj0rn Schäfer) inkl. Stellenentwicklung und
Ausschreibung/ Auswahlverfahren durch den Vorstand,

- Hausmeisterstelle (Merlin Brauns, GS),

- Buchhaltung (Simona Flamm, GS),

- Planungen Bundesfreiwilligendienst,

- Befristete Projektstellen Inklusion (Josephine Kerzel, Nina Woelki)

- Abstimmung und Begleitung von Personalengpässen



• Räumliche Erweiterung Sektionsgebäude:

Evaluierung Containerlösung vs. zweiter Standort; interne Planungen zu Neubau

• Etablierung von Jour Fixes zwischen Vorstand und Betriebseinheiten, Referaten,

Abteilungen
Mitgliederversammlung 2023
Bericht Vorstand 2023

• Bearbeiten und Umsetzen von organisatorischen Themen:

- Freiburger Hütte: Anpassung der Ubernachtungspreise an HüOTO ab 2023

- Konzept Nutzung der Kletterhalle außerhalb der Offnungszeiten

- Richtlinie "Qualifikationen und Anforderungen bei der Durchführung von Grund-, Aufbau-

und Spezialkursen im alpinen Kursprogramm" (Umsetzung Anforderung aus Leitbild)

• Vereinspolitische Arbeit und Netzwerk:

- Unterstützung Sanierung Bauerntürmle im Gfäll (Anfrage IG Klettern) + Unterstützung für

Bohrhaken bei Göschenen (Bergseehütte)
- Abstimmungen mit dem Landesverband zum Stützpunkt Süd-West

• Krisenmanagement: Unterstützung bei Todesfällen

Mitgliederversammlung 2023
Bericht Vorstand 2023

JDAV Bericht Lukas Vögtle

• ISJugendgruppen (hervorzuheben QueereJugendgruppe, Inklusive Klettergruppen,

Felsklettergruppe, JuMa und Junge Alpingruppe)
• 60 aktive Jugendleiter*innen

• 200 aktive Kinder und Jugendliche
• 75 aktive junge Erwachsene

• 20 mehrtägige Ausfahrten (davon drei einwöchige Grüfis)
• Durchschnittlich 4 Tage, 13 Personen

• Insgesamt ~1000 Teilnehmendentage für alle Aktionen

Bericht Bettina Geisseler

• Konstituierung des Ehrenrats

• Klima:

- Auftakt der Klimakoordinator*innen

- Fragen zur COZ-Bilanzierung

- Klimamonate

Vielen Dank an das Team der Klimakoordination - und bitten um Unterstützung!

-> Nur so schaffen wir es, bis 2030 eine klimaneutrale Sektion zu werden!

• Auseinandersetzung mit Ehrenamtsvergütung

• Diskussion und Arbeit zu Geschäftsordnungen

• Verlauf zur Gründung zu den Referaten Inklusion und Kultur (heute!)

• und last not least: Verständnis und Respekt

b) Vorstellung Colbj0rn Schäfer (Geschäftsführung)
Aufgaben als Geschäftsführer:

Entwicklung und Steuerung der Sektion gemeinsam mit dem Vorstand



Vertretung und Repräsentation der Sektion nach innen und außen

Gesamtpersonalverantwortung

Umsetzung von Beschlüssen des Vorstands und der MV

Entwicklung Sponsoring und Gesamtmarketing

- was heißt das nun genau?

Aktuell Z.B.

- Erarbeiten eines Personalkonzepts

- Parkplatzsituation klären, neu ordnen

- Datenschutzbeauftragt

Dringend: Containererweiterung Sektionshaus

Strukturen schaffen - Z.B. durch ein Organigramm und einen Jahresplan 2024

Bericht des Beirates 2023

Kira Kurz

4 Beirats-Gesamttreffen (inkl. Dezembertreffen)

Bildung von Arbeitsgruppen zu den Themen:

l. Vergütung Ehrenamt

-Sammlung Ist-Stand

- Förderung der Transparenz innerhalb des Vereins -> 2024

2. Anforderungen und Aufgaben Beiratsmitglieder

- Bereitschaft zur konstruktiven Zusammenarbeit

- Lust an strategischen Themen mitzuwirken

- Aktive Teilnahme am Vereinsleben

3. Kommunikation Beirat/Vorstand / Geschäftsstelle:

- Beratende Funktion des Beirates bei strategischen Themen

- Operative Themen gehören nicht in den Beirat

- Definition der Arbeitsweise des Beirates -> wird in 2024 gemeinsam

fortgeführt

Berichte aus den Bereichen Mitgliederverwaltung, Hütten und Kletterhalle:

Bericht Sandra Meß

2023 bisher stärkster je verzeichneter jährlicher Mitgliederzuwachs der Sektion um

bislang 1239 Mitglieder (Kündigungen zum 31.12.2023 sind dabei bereits berücksichtigt).

Damit umfasst die Sektion nun über 18.000 Mitglieder.

Kurse und Touren 2023

Seniorentouren (194 Touren bis 31.10.2023)

Anfahrten zu Kursen und Touren 2023

Ramshalde: Ganzjährig geöffnet, neue Photovoltaikanlage, Anschluss ans öffentliche

Wassernetz verzögert sich weiter auf 2024, Hütte war wegen Wassermangels teilweise

geschlossen, aktuell seit einer Woche Quelle wieder aktiv. Trotzdem 2023 (ca. 4.500

Ubernachtungen) zweithöchste Ubernachtungszahlen nach 2017.



Freiburger Hütte: Sehr gute Hüttensaison, auch wenn die Ubernachtungszahlen (8.671 in

2023) noch nicht wieder aufVor-Corona-Niveau sind. Erneuerung der elektrischen

Anlagen wie geplant abgeschlossen. 2 Sektionsausfahrten im Juni und September

durchgeführt. Verlängerung Umweltgütesigel um weitere 5 Jahre

Termine 2024: 21.-23.6. und 20.-22.09.

Bericht Tim Kulka

Kletterzentrum - Umsätze pro Monat 2021-2023

Eintritte nach Alter und Status - Eintritte nach Alter 2022 und 2023 im Vergleich

Aufgabe für die nächsten Jahre mit JDAV, das Loch von 17-25 Jahren zu füllen. Woran

liegt das und was für Aufgaben ergeben sich

Eintritte nach Status - 2022 bei ca. 42.000 Gesamteintritte, Anteil der Nicht-Mitglieder

davon 13%

Eintritte nach Uhrzeit - enorme Steigerung im Vormittag, Im mittleren Bereich etwas

Schwankungen, Rückgang der Eintrittszahlen in den Hauptzeiten, das ist gut um die

Stoßzeiten abzuflachen, die Spätzeiten bis 23 Uhr sollen noch mehr bespielt werden -

Ticket ab 20.30 Uhr günstiger

Kletterzentrum: Bouldergrotte und alte Kletterhalle sollen saniert werden. Entwurf wird

gezeigt. Es soll eine zusätzliche Ebene eingezogen werden. Aufzug in der kleinen

Kletterhalle: Das Kletterzentrum soll barrierefrei werden.

Vor zwei Wochen großes Fest zum 11-jährigen Bestehen der neuen Kletterhalle. Nächstes

Jahr wahrscheinlich erneute Veranstaltung (in Planung: 16. November-12 Jahre

Kletterzentrum).

b) Vorstellung Josephine Kerzel und Team Inklusion

Über Projektförderungsgelder der Aktion Mensch konnte eine hauptamtliche Stelle für

Inklusionsförderung in der Sektion geschaffen werden, für die Josephine Kerzel gewonnen

werden konnte und als Assistenz Nina Wölki. Ebenfalls im Team sind ehrenamtlich Isabel

Bazle und Sara Härle. Es gibt vier feste inklusive Klettergruppen mit 16 aktiven Trainer*innen

und ca. 40 Teilnehmenden.

Projektförderung Aktion Mensch für 5 Jahre seit 1.9.23 und noch zusätzliche

Förderungen

OutdoorRollstuhl

Weitere Bergsportaktivitäten inklusiv gestalten

Gründung Referat Inklusion

Netzwerkpartner bei Seilschaft Inklusion

Abstimmung: Beschluss über Gründung Referat Inklusion (112 ja, 0 nein, 2 enthalten)

c) Beschluss Gründung neues Referat Kultur

Andrea Bräuning möchte federführend mitwirken. Keine zusätzliche Vorstellung, da bereits

im Vorjahr als Beirätin für Kulturthemen gewählt.

Abstimmung: 94 ja, l nein, 17 enthalten

d) Bericht über den Haushalt des laufenden Jahres 2023
Jörg Werner stellt den aktuellen Haushalt 2023 vor.



Da das Haushaltsjahr 2023 noch nicht abgeschlossen ist, wurden die Zahlen, die bis zum

Oktober 2023 feststanden auf das gesamte Jahr 2023 hochgerechnet.

Durch das unerwartet starke Mitgliederwachstum gibt es bei den Mitgliedsbeiträgen ein Plus

von 50,3T € im Vergleich zum Plan. Die Personalkosten bleiben wegen der späten Einstellung

des Geschäftsführers mit 90,9 T € unter Plan. Im Bereich des Kletterzentrums gibt es

aufgrund von Mehreinnahmen in allen Bereichen eine positive Abweichung von 145,8T € im

Vergleich zum Plan.

Insgesamt ergibt sich 2023 mit einem Ergebnis von 39,6T € eine Abweichung von 292,7T € im

Vergleich zum Plan 2023 (mit -253,1T €) und damit liquide Mittel in Höhe von 897,6T € zum

Jahresende.

Ausführlicher Haushalt 2023 (Anlage 4).

TOP 5: Wahlen:
Verabschiedungen ausscheidende Beiräte:

Klaus Müller-Debiasi

Ulrich Rose
Thomas Feser

Andreas Flubacher spricht über Klaus Müller-Debiasi's Arbeit. Uberreichung Geschenk.

Die anderen beiden können heute leider nicht persönlich verabschiedet werden, da nicht

anwesend.

Kira Kurz führt durch die Wahlen.

Beirat

Für den/die Referent/in des Kulturreferates stellt sich Andrea Bräuning zur Wahl:

Andrea Bräuning wird mit 106 Stimmen, 0 Gegenstimmen und 4 Enthaltungen gewählt und

nimmt die Wahl an.

Für den/die Referent/in des Inklusionsreferates stellt sich Sara Härle zur Wahl:

Sara Härle wird mit 115 Stimmen, 0 Gegenstimmen und 2 Enthaltungen gewählt und nimmt

die Wahl an.

Für den/die Referent/in des Referates Ausbildung stellt sich Martin Jahnke zur Wahl:

Klaus Müller-Debiasi legt das Amt als Ausbildungsreferent nach langen Jahren der Tätigkeit

nieder. Die Aufgaben des Ausbildungsreferenten wurden in den letzten Monaten auf

mehrere Schultern verteilt, so dass sich ein Team bestehend aus Bern Koch, Martin Jahnke,

Elmar Hollenweger, Andreas Flubacher und Moritz Lorenz gefunden hat.

Für den Posten im Beirat stellt sich Martin Jahnke zur Wahl.

Martin Jahnke wird mit 106 Stimmen, 0 Gegenstimmen und 6 Enthaltungen gewählt.



Für den/die Referent/in der Sommerabteilung steht Pascal Kessler zur Wahl:

Tabea spricht für Pascal, weil er heute verhindert ist.

Pascal Kessler wird mit 105 Stimmen, l Gegenstimmen und 9 Enthaltungen als Nachfolger

von Thomas Feser zum Vertreter der Sommerabteilung in den Beirat gewählt und nimmt die

Wahl schriftlich an.

Für den/die Referent/in der Winterabteilung steht weiterhin niemand zur Wahl:

Seit vielen Jahren gibt es in der Winterabteilung ein Führungsteam aus 4-6 Personen, das die

Abteilung leitet. Einen einzelnen Leiter, der sich für den Posten im Beirat zur Wahl stellt, gibt

es aktuell nicht.

Für den/die Referent/in Öffentlichkeitsarbeit steht niemand zur Wahl:

Keine Wahl.

Für den/die Ehrenamtsbeauftragte/n steht niemand zur Wahl:

Keine Wahl.

TOP 6: Unsere Planung 2020 - 2023

a) Unsere Planung 2024 ff. - Planung Verein

• Erweiterung, Neubau - Konzept zu „climb the future" und dem Basislager

weiterentwickeln, Lösung für die Ubergangszeit

• Vernetzung mit der Stadt, Vereinen,...

• Konzepte für Schulkooperationen und Ferienangebote

• Förderkonzept Sozialtopf

• Offentlichkeitsarbeit, dav360 Redaktion,...

• Strukturen schaffen (Geschäftsordnungen, Mustervertrag Ubungsleiter,

Notfallkette/Krisenplan (FTA), ...)

b) Unsere Planung 2024 ff. - Planung Beirat

Die in 2023 gestarteten Arbeitsgruppen werden fortgeführt.

c) Unsere Planung 2024 ff. - Erhöhung Mitgliedsbeitrag

Warum ist eine Erhöhung des Mitgliedsbeitrags ab 1.1.24 erforderlich

Grafik

1.1.21 war die letzte Anpassung. Mit Blick auf die kommende Haushaltsplanung muss

abgesehen von einmaligen Investitionskosten - eine solide Finanzierung für die regulären

Ausgaben bestehen.

Ab 1.1.25 muss die Sektion an den Verband zusätzlich 3,50 € für A-Mitglied abführen.

Beitragserhöhung 2024 (Anlage 5)

Frage aus dem Publikum: Woher kommen die Ausgabenerhöhungen im Bereich der

Mitgliederverwaltung?



Personalkosten, Geschäftsführung, Anpassung Tarifvertrag öffentlichen Dienstes,

Inflationsrate, Personal besser Entlohnen

Frage aus dem Publikum: Warum werden die C-Mitglieder nicht erhöht?

Das sind Gastmitglieder, die zahlen Hauptbeitrag in einer eigentlichen Sektion. Die Anzahl der

Gastmitglieder fällt nicht ins Gewicht.

Frage aus Publikum: Was hat das Kletterzentrum für Auswirkungen darauf?

Das wurde nur als Ertragsbringer dargestellt in der Grafik.

Abstimmung Beitragserhöhung: 76 Stimmen, 16 Gegenstimmen, 16 Enthaltungen

d) Unsere Planung 2024 ff.-Haushalt

Auflistung Haushalt 2023 Anlage 6.

Vor allem im Bereich des Sektionshauses aufgrund einer temporären Erweiterung (mit -

287,9T €) und beim Kletterzentrum aufgrund der Sanierung der alten Halle (-247,9T €) stehen

im kommenden Jahr Investitionen an, so dass 572,4T € aus den Rücklagen entnommen

werden müssen.

Frage aus dem Publikum: Wo soll der Container hin?

Der Container kommt nicht direkt ans Gebäude, vor das Haus bei den Fahrradständern. Die

Fahrradständer fallen nicht weg, sondern werden verlegt.

Der Haushalt 2024 wird mit 100 Stimmen bei 8 Enthaltungen und 2 Gegenstimmen

angenommen.

TOP 7: Beschlüsse über 2 Anträge auf Ehrenmitgliedschaft
Sandra und Manu schlagen Waltraud Fischer und Klara Brechtel als Ehrenmitgliedervor.

Waltraud Fischer:

Kümmert sich montags und freitags immer noch um die Abläge. Ca. 8000 Stunden hat sie

dem Verein geschenkt. Das fährt sie mit dem Fahrrad ca. 25.000 km in den ganzen Jahren.

Sie hat die 4.000 Mitglieder von Karteikarten digitalisiert. 148.000 Datensätze hat sie

gepflegt. Hat viele Jahr Tee gekocht, Leergut weggebracht, Küche geputzt, bei jeder

Veranstaltung mitgeholfen. Sie war auch im Hüttenputz Team auf der Ramshalde.

Wahl: 103 Stimmen, 0 Gegenstimmen, l Enthaltungen

Klara Brechtel:

30 Jahre Ehrenamt, Bibliothek: über 1.000 Mittwoche, 2012 alle Bücher digitalisiert, 28.000

Bücher und Karten verliehen und das sind nur 10 Jahre seit es digitalisiert ist, 20.000

Höhenmeter weil die oberen Bücher nur mit Höcker runterzuholen sind, Wanderleiterin 12

Jahre, Wege-Team Freiburger Hütte, Tipps für Tourenplanungen etc.

Wahl: 104 Stimmen, 0 Gegenstimmen, 0 Enthaltungen



TOP 8: Ehrung Gewinner*innen Fotowettbewerb 

Den diesjährigen Fotowettbewerb zum Thema Wald und Wälder hat Hans Peter Dieringer 

gewonnen. Er erhält damit eine Übernachtung auf der Freiburger Hütte inklusive 

Halbpension. 2-5 ist ein Buchpreis Arlberg und Bludenz 

TOP 9: Verschiedenes 

Frage: Wo kommen die Container exakt hin bzgl. den Fahrradparkplätzen? 

Teile der Fahrradpark Plätze müssen verlegt werden. Sie werden nicht abgebaut. 

Keine weiteren Fragen mehr. 

Schlusswort und Aufruf zum Umtrunk im Foyer. 

Ende der Mitgliederversammlung um 16.57 Uhr. 
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